

Méditation du mois de septembre 2025
« Me voici... pour écouter et m'engager »

Chères amies, chers amis, certaines personnes ne pouvant pas rejoindre la communauté paroissiale, nous vous proposons des méditations régulières, à intervalle mensuel. Nous espérons ainsi garder avec vous le lien de la prière et de la parole. Merci à celles et ceux qui prolongent ce lien en imprimant ces méditations, offrant ainsi à d'autres la possibilité de lire ces mots.

L'équipe des ministres du Val-de-Ruz

Texte biblique : 1 Samuel 3, 1-10

Le jeune Samuel servait le Seigneur, sous la surveillance d'Héli. En ce temps-là, il était rare que le Seigneur parle directement à un être humain ou qu'il lui accorde une vision. Une nuit, le prêtre Héli, qui était devenu presque aveugle, dormait à sa place habituelle. Samuel aussi dormait. Il était dans le sanctuaire du Seigneur, près du coffre de l'alliance. Avant l'aube, alors que la lampe du sanctuaire brûlait encore, le Seigneur appela Samuel. Celui-ci répondit : « Oui, maître ! », puis il accourut auprès d'Héli et lui dit : « Tu m'as appelé ; me voici ! » – « Je ne t'ai pas appelé, dit Héli ; retourne te coucher. » Samuel alla se recoucher. Une seconde fois le Seigneur appela : « Samuel ! » L'enfant se leva et revint dire à Héli : « Tu m'as appelé ; me voici ! » – « Non, mon enfant ! répondit Héli, je ne t'ai pas appelé ; retourne te coucher. » Samuel ne connaissait pas encore personnellement le Seigneur, car celui-ci ne lui avait jamais parlé directement jusqu'alors. Pour la troisième fois, le Seigneur appela : « Samuel ! » Samuel se leva, revint trouver Héli et lui dit : « Tu m'as appelé ; me voici ! » Cette fois, Héli comprit que c'était le Seigneur qui appelait l'enfant. Il lui dit alors : « Va te recoucher. Et si on t'appelle de nouveau, tu répondras : "Parle, Seigneur, ton serviteur écoute !" » Samuel alla donc se recoucher à sa place. Le Seigneur vint et se tint là ; comme les autres fois, il appela : « Samuel, Samuel ! » L'enfant répondit : « Parle, ton serviteur écoute ! »

(1 Samuel 3, 1-10 / Nouvelle traduction en français courant)

Méditation : « Me voici... pour écouter et m'engager »

J'ai une affection toute particulière pour les prénoms d'origine biblique qui sont révélateurs de sens, qui disent quelque chose de l'histoire de celles et ceux qui les portent, voire qui résument leur vie. Le prénom Samuel en fait partie, prénom qui signifie « Dieu entend », « Dieu écoute ». Son prénom, Samuel, le doit au fait que Dieu ait entendu et exaucé la prière de sa mère, Anne. Mais dans l'histoire de Samuel, la capacité d'écoute n'a vraiment rien de facile ou d'évident.

Samuel, l'apprenti prophète, a besoin de temps pour apprendre à écouter. Par trois fois, il se contente d'entendre, comme il peut parfois nous arriver d'entendre un bruit vague et mal défini. Ce ne sera qu'à la quatrième tentative que Samuel sera finalement en mesure d'écouter.

Pour Samuel, l'apprentissage de l'écoute va de pair avec celui du discernement, de la patience et de la sagesse. Tout cela lui sera nécessaire, car Samuel est appelé à devenir prophète dans un temps de changement, de bouleversement, de transition.

L'histoire de Samuel l'indique : entendre Dieu est un cheminement personnel, une expérience qui touche à l'intimité. A chaque fois qu'il se réveille au cours de cette étrange nuit, Samuel se présente en disant « *Me voici* », tant devant son maître Héli que devant son Seigneur.

Cette petite phrase « *me voici* » revient souvent dans la Bible. Elle marque la réponse à un appel. Je crois que nous sommes tous concernés d'une manière ou d'une autre par ce « *me voici* ».

« *Me voici* », c'est ce que chacun dit en s'engageant au service de notre paroisse, comme bénévole ou comme professionnel, au conseil paroissial ou comme caissier, comme secrétaire ou comme délégué au synode, comme vérificateur de compte ou comme personne de service pour le culte, comme organiste / musicien ou comme monitrice de catéchèse, comme distributeur de courrier, etc. ou comme paroissien tout simplement.

Ensemble, nous disons « *me voici* » pour vivre l'Evangile, pour répondre à l'appel de Dieu, pour nous engager sur un chemin impliquant. En affirmant « *me voici* », on dit en fait quelque chose de l'ordre de « *me voici, vous pouvez compter sur moi* ».

C'est là la base de l'Eglise : une communauté de personnes qui répondent à un appel par une disponibilité, une communauté de personnes qui entendent l'appel de Celui qui est l'Ecouteur par excellence.

L'apprentissage de l'écoute, pour Samuel comme pour nous, ressemble finalement à un chemin à parcourir pas après pas, étape par étape.

Avançons avec confiance et humilité sur notre chemin de vie et de foi, convaincus que Dieu est pour nous à la fois Celui qui écoute patiemment et Celui qui appelle passionnément ! Amen.

Bénédictio :

Que la bénédiction de Dieu ruisselle sur nous comme la pluie bénéfique qui nous permet de porter du fruit ! Que la patience et l'humilité soient les compagnes de notre écoute, nous permettant de recevoir la sagesse et le courage dont nous avons besoin pour notre vie. Que la bénédiction de Dieu transforme nos cœurs et nos esprits pour que nous devenions de véritables artisans de l'écoute. Amen

Christophe Allemann